

den diese im Monath October ausgelassen, so, daß man nach dem 4ten sogleich den 15ten zählte.

Was hat es mit dem verbesserten Kalender für eine Bewandniß?

Er ist in den protestantischen Ländern gebräuchlich, wo er erst mit dem Anfange des gegenwärtigen Jahrhunderts eingeführet worden. Damals, nämlich, 1700 betrug der Unterschied zwischen dem Julianischen und Sonnenjahre eilf Tage. Diese wurden nach dem 18ten Februar weggenommen, so daß man statt des 19ten sogleich den 1sten Merz zählte. Die Engländer haben diesen verbesserten Kalender 1752, die Schweden 1753 und die Russen vor wenig Jahren gleichfalls angenommen.

Worinn sind diese beyden letztern Kalender vornehmlich von einander unterschieden?

In der Art, das Osterfest zu bestimmen, indem solches in dem Gregorianischen Kalender nach dem Monden: Cirkel, in dem verbesserten aber nach der astronomischen Rechnung geschieht.

Was hat solches für Folgen?

Daß die Catholicken und Protestanten in Feyerung des Osterfestes in diesem Jahrhunderte schon zweymal von einander abgewichen sind; das einemal 1724 und das anderemal 1744, als in welchen beyden Jahren die Catholischen das Osterfest 8 Tage später feyerten, als die Protestanten. Eben dieser Unterschied sollte sich auch 1778 und 1798 wieder zutragen; allein die protestantischen Stände haben schon 1733. beschlossen, es alsdann mit den

Catho: